

erma, y cuando ya contaba cien años se la veía transitar descalza en invierno por las calles de aquel pueblo.

La prensa de Ovielo dice siguen circulando en aquella región billetes falsos de 50 pesetas de la emisión de 1881.

Es tal la escasez de agua en la provincia de Logroño, que en varios pueblos, dotados de caudalosas fuentes, se ven obligados á surtirse del río Iregua.

En Logroño se han vuelto á usar las cubas para el riego, y si la sequía persiste, no está lejano el día en que las aguas de presión serán insuficientes para el consumo de sus habitantes.

Ayer publicó una Real orden la *Gaceta* con objeto de corregir los abusos que vienen cometiendo por parte de los sustitutos, que antes de verificar su embarco con destino á los distritos de Ultramar, resultan inútiles en los reconocimientos que sufren en los depósitos de banderas y embarque respectivos.

Es digno de mencionarse el error de ajuste en que ha incurrido un periódico de Turin al dar cuenta de la llegada á la capital piemontesa del primer ministro del Rey Humberto, señor Giolitti.

En la primera plana del colega italiano léese lo siguiente:

«Llegada de Mr. Giolitti.—El Presidente del Consejo de ministros llegó ayer á esta población, aguardándole en la estación el prefecto, el síndico y numerosos amigos particulares.

Cuando el jefe de la gendarmería lo vió, se arrojó á él y le detuvo, haciéndole conducir á la Comisaría, en donde se reconoció que era el famoso criminal que se venía persiguiendo hacia tiempo».

Y á la vuelta, en la segunda plana, se lee esto otro.

«Detención de un malhechor.—Ayer logró, al fin, la Policía capturar al célebre falsificador Guicominno.

El síndico, el prefecto y todos sus amigos y correligionarios se agruparon á su alrededor, apresurándose á estrecharle las manos. La música tocó la Marcha Real, mientras que la muchedumbre, agolpada en las cercanías de la estación, le aplaudía calurosamente.

Mañana se obsequiará con un gran banquete al ilustre hombre de Estado».

Víctima de una imprudencia que suele cometerse á menudo, ha fallecido un joven en Palencia.

Trató de avivar la lumbre de la cocina arrojando petróleo con una vasija, y el líquido se inflamó prendiendo las vestiduras de la muchacha, sin que fuesen bastantes para evitar la desgracia cuanto socorros se le prestaron.

La infeliz criada murió en medio de horribles sufrimientos.

NOTAS TELEGRÁFICAS.

Santa Cruz de Tenerife 16.

Mañana jueves zarpará para Cadiz el crucero de guerra español *Isla de Cuba*.

La fiesta celebrada ayer en el Sín-

tuario de la Virgen de la Candelaria, patrona del Archipiélago estuvo muy concurrida, asistiendo millares de romeros.

Atenas 16.

Despachos de la isla de Samor dan cuenta de haber ocurrido varias colisiones entre las tropas y el pueblo. Algunas aldeas han quedado completamente devastadas.

Se han mandado refuerzos para evitar la repetición de estos desórdenes.

San Petersburgo 16.

El gobierno ruso estudia en la actualidad un proyecto organizando el crédito agrícola.

Buenos Aires 16.

El orden ha quedado restablecido en La Plata.

El gobierno provisional ha presentado la dimisión.

Paris 16.

Telegrafían de Catania que siguen sintiéndose allí ligeros temblores de tierra y que reina bastante alarma por la frecuencia con que se repiten.

Afortunadamente hasta ahora no ha ocurrido ninguna desgracia personal ni los daños materiales son de importancia.

Puerto Rico 16.

Hoy martes ha salido de este puerto el vapor correo *Ciudad de Santander*, con rumbo á la Coruña.

Londres 16.

Los príncipes de Gales salieron ayer para Hamburgo.

Buenos Aires 16.

El Congreso federal, ha acordado la declaración del estado de sitio en toda la República Argentina, así como igualmente la intervención federal en las provincias de Santa Fé y San Luis.

Fabra.

Abelardo.

La vida de Abelardo, nacido en Palais, cerca de Nantes, en 1079, parece una leyenda fabulosa: si no fueran conocidos sus acontecimientos, se la creería parto de la imaginación de los poetas.

¿Qué es Abelardo en suma? Un metafísico, un teólogo, cuya gloria no se encerró en las escuelas, aunque en el siglo XII solo las escuelas agitaban el mundo, preparando una revolución al discutirse los puntos más oscuros de la metafísica. Abelardo en su juventud compuso canciones populares, y las mujeres todas cantaban sus versos mientras los hombres comentaban sus doctrinas.

De arrogante figura y dulce carácter, célebre por su elocuencia, fué amado. Diariamente, después de haber explicado los más profundos secretos de la teología á millares de

oyentes que afanosos rodeaban su cátedra, descendía de la cuesta de Santa Genoveva á una cuesta de la calle de la Cité, en que el apostol tornábase hombre, enseñando las letras y filosofía á una sobrina del canónigo Fulberto, llamada Eloisa. Era bella, pero su belleza no constituía su principal hechizo; tenía talento para alcanzar los límites más altos de la ciencia humana, á la par que un corazón dispuesto á sentir las más tiernas pasiones de la mujer.

Se amaron, y si bien Eloisa opinaba que la constancia ó acrecentamiento del mutuo cariño debía ser, con exclusión de trabas, el vínculo de espontánea unión de voluntades, se casaron en secreto. Fulberto des hizo el consorcio y vengándose cruelmente de Abelardo, no quedó á los esposos otro recurso que el clastro. Eloisa entró para inmortalizarse en sus cartas á Abelardo, que respiran en rasgos de fuego una pasión tronchada por el sacrificio; Abelardo para irse extinguiendo en el silencio de su celda tras largo martirio.

Religioso en Saint-Denis, fué hasta cierto punto arrancado de allí por las solicitudes de sus discípulos. Apenas cundió el ruido de su nueva exhibición, acudían á escucharle de toda Europa. Su doctrina sobre los misterios más sagrados del cristianismo se calificó de temeraria y le atrajo el primer anatema. Fustigado por la Iglesia y sufriendo en su interior inmensa pena, mitigada por su piedad, se retiró á un desierto, donde construyó el oratorio que tituló Parácleto, es decir, consolador, convertido después en convento de religiosas, de que Eloisa fué la primera superiora, fundándose un pueblo de aquel nombre en las inmediaciones.

Electo abad de Saint-Gildas, en las costas de Bretaña, y perseguido en ese rincón por el furor de sus enemigos, promovieron éstos una sublevación en que atentaron contra su vida. Huyó solo, y ya sin asilo, reanudó sus predicaciones públicas: alarmado San Bernardo por su atrevida enseñanza, le acusó de herejía y se le condenó á perpetuo silencio en el concilio de Soissons el año 1140. Recogióle durante su desgracia Pedro el Venerable, abad de Cluny, en cuyo monasterio continuó, edificando por su resignación y virtudes, hasta su muerte acaecida en 1142.

Si estudiamos sus obras, inútilmente se buscaría la huella de ese espíritu de indómita oposición que labró su gloria y su desdicha, acaso por no concordarse hoy las vicisitudes y política del siglo XII. Poco importa que Abelardo combatiera el realismo y que apellidándose conceptualista fuera un nominal templado: lo cierto es que en la edad media el espíritu de rebelión é independencia tendía á perturbar y debatir las enseñanzas de la iglesia.

Abelardo, iniciador del conceptualismo ó realismo racional, teoría que intentaba conciliar lo aparente y lo

positivo, el nominalismo y el realismo, introdujo con su reforma un movimiento de concentración, maravillosamente secundado por los filósofos, y la escisión entre los partidarios de las dos escuelas extremas, de que desmembró prosélitos; y se le condenó, más que por las novedades que propagara, como novador.

Eloisa, recluida en Argenteuil, abadesa luego del Parácleto, en que residió treinta y dos años, falleció en 1164. Hoy se levanta en el cementerio del Padre Lachaise, bajo gótico cerramiento cubierto la tumba de Abelardo y Eloisa, tal como anteriormente existía en la iglesia del Parácleto.

Agapito Sainz Alonso.

Las capitalidades militares.

Varias preguntas.—Ya no hay nuevo informe.—Una opinión en contra.—¿Habrá capitalidades?—El caos.—Lo que pide el país.

El que quiera seguir con atención lo que sobre este interesante asunto vienen diciendo los periódicos de Madrid, para tener una idea de la marcha que sigue la cuestión, lejos de formar un juicio exacto sobre lo que sucede, conseguirá solamente volverse loco. Tan variadas y contrarias noticias son las que estos días salpican las columnas de la prensa madrileña.

¿Se reunirá otra vez la Junta Consultiva? ¿Se conformará el Gobierno con el primer informe? ¿Se aguardará para publicar el decreto á que la Reina regrese á Madrid? ¿Se designarán en dicho decreto las capitalidades? ¿Regirá desde 1.º de Septiembre la nueva división territorial?

Tal es el embrollo que reina en este asunto que á ninguna de las anteriores preguntas podemos contestar nada con seguridad.

Veamos lo que dicen hoy nuestros colegas de la Corte.

El Imparcial indica, aunque de un modo indeciso, que el decreto planteando la nueva división territorial militar se publicará en breve sin más dilaciones ni trámites.

«El ministro de la Guerra desmintió ayer, dice, las versiones que han circulado sobre aplazamiento de la reunión de la Junta Consultiva, supresión de capitalidades á los cuerpos de ejército, etc.

Esto dió motivo á que en algún círculo se dijese ayer que el decreto para el planteamiento de la nueva división territorial militar se publicará en breve, sin que tenga que volverse á reunir la Junta Consultiva.

No sabemos el fundamento que pueda tener la noticia; pero no podemos menos de llamar la atención acerca de la coincidencia de este rumor con otro circulado en San Sebastián, según el telegrama

de nuestro corresponsal que en otro lugar publicamos. En este telegrama se habla de la posibilidad de que hoy publique la *Gaceta* el decreto.

En los centros oficiales se negaba esta última noticia».

Lo más importante del suelto anterior es que no habrá nuevo informe de la Junta Consultiva.

Pero frente á las indicaciones de *El Imparcial*, hallamos las siguientes líneas de *El Resumen*, en que se consigna la opinión contraria.

«Está visto que lo de la división territorial militar es un tema inagotable y cada día circulan con respecto á ella los más variados rumores.

Estos días había rumores que consideraban que la resolución del asunto se prolongaría indefinidamente; ahora las opiniones han cambiado, y en Madrid y en San Sebastián corre la idea de que sin necesidad de que nuevamente se reúna la Junta Consultiva, el ministro de la Guerra publicará en la *Gaceta* el decreto de división territorial.

Nuestro criterio ha sido siempre que debiendo empezar á regir el 1.º de Septiembre la nueva ley de presupuestos, para esa fecha tiene que quedar planteada la división territorial militar; lo que no creemos es que pueda afirmarse, sin el temor de salir chasqueados los que así procedan, que el asunto se resolverá sin escuchar de nuevo á la Junta Consultiva».

Son varios los periódicos que sostienen la opinión de que el Gobierno se conformará con el dictamen que tiene ya emitido la Junta Consultiva, y que por lo tanto, el decreto se basará en lo propuesto por dicho cuerpo, fijándose capitalidades para los nuevos distritos, las cuales se establecerán en las poblaciones que en dicho dictamen se señalan.

En este sentido se expresa, entre otros, *La Epoca*, en la que leemos lo que sigue:

«Por supuesto; las capitales de provincia perjudicadas y las que esperan sajar ganancias con el planteamiento de la división territorial militar, pueden ir preparándose á llorar su desgracia las primeras y á saborear la breva las segundas.

Nulla est redemptio, pues los amigos íntimos de los ministros de la Guerra y de Hacienda aseguraban esta tarde que el Gobierno se propone llevar á cabo, sin variación alguna, y también sin contemplaciones, la reforma indicada, de absoluto acuerdo con el informe de la Junta Superior Consultiva de Guerra».

Así sea. Las anteriores noticias, y las que nos ha comunicado hoy nuestro corresponsal en la «Carta de Madrid», son las impresiones recogidas hasta el momento de escribir estas líneas. No sabemos si para la «Última hora» nos reservará el telégrafo alguna sorpresa.

Lo único que resulta cierto es que las noticias se suceden unas á otras con tal rapidez, se publican y se

CAPÍTULO I.

El Bailío de Ersnorth

En el límite occidental de la extensión de malezas que separa los villorrios de Dunstafnage y de Ballahulisk, existen todavía las ruinas de un antiguo castillo, sobre la cresta de una roca ne gruzca y triste.

Apenas de tan imponente edificio existe ya otra cosa que una torre que en breve caerá también al impulso de los furiosos huracanes, tan frecuentes en aquella parte de Escocia, y es árida y desconsoladora la perspectiva del paisaje.

La mar, encrespada siempre, rodea las ruinas por Este y Oeste, y va á estrellarse con violencia sobre una línea de eriza las rocas.

A la parte de Mediodía, en la dirección de Dunstafnage, extiéndese una anchurosa llanura corta-

montaña, y cuando el *laird* de Aberfoil, al frente de sus vasallos, desfilaba por el puente levadizo de su castillo, para ir á unirse al partido cuya causa había abrazado, se daba de antemano por vencido el enemigo.

A unas cuantas millas de esta fortaleza existía por entonces un pueblo, que luego ha desaparecido y que se llamaba Ersnorth, á causa del nombre de su fundador, un antiguo jefe de clan. El tal pueblo, sometido á la jurisdicción de los señores de Aberfoil, honrado con su inmediata protección, había padecido poco con los pillajes y vejaciones de ambos partidos, cuando estalló la gran rebelión de 1715.

Resultado de esto una verdadera declaración de guerra entre los clanes de las montañas y los habitantes de las tierras bajas, que se habían declarado partidarios de la Unión y de la reina Ana. Casi treinta años duró aquella lucha con sus alternativas diversas, sus encarnizados combates, sus treguas equívocas y sus héroes, entre los cuales ocupa el primer puesto Rob-Roy Mac Gregor, cuya reputación había pasado de Inglaterra á Francia.

En 1743, cuando aquella guerra de matorrales y de rocas se había extendido por toda la cadena

desmienten de tal modo, que ha llegado a producirse un caos, un vértigo que aturde y marea al infeliz lector.

La Correspondencia Militar refleja este anómalo estado de la opinión, de esta manera:

«Mucho y... nada. Mucho lo que se dice, lo que se murmura y se comenta, nada lo que se noticia con seguridad.

Allá por las alturas, donde aletean los consejeros responsables, deben de haber perdido los papeles, andar sin brújula y desorientados por completo. De aquí la inseguridad en lo que por abajo se barranta. El decreto acordando el planteamiento de la división territorial—dicen los unos—se publicará de la noche a la mañana; ese decreto—dicen los otros—no se publicará sin que antes en forma de nuevo la Junta Consultiva; esta no informará; se modificarán las capitalidades indicadas; no se incurrirá en semejante debilidad; sí, no... y así andan por ahí las conversaciones y polémicas».

Y á todo esto, el país, el pobre país, que sigue con marcado interés las vicisitudes de esta cuestión, lamenta el espectáculo que se está dando con tantas dilaciones, tantos rodeos y tantos miedos.

Este estado de cosas aumenta la agitación en las poblaciones perjudicadas, justifica los recelos de las que han de resultar gananciosas y hace que cunda el desasosiego, y que se suspenda y altere la normalidad de la vida.

En interés de todos, y del Gobierno el primero, está que este asunto se resuelva cuanto antes.

Así lo pide el país, cansado ya de lo que sucede.

Nuestro folletín

Terminada la novela que veníamos publicando, hoy da principio

La Maga de la Montaña,

original del eminente novelista inglés Walter Scot, cuyo renombre nos dispensa de todo elogio.

Noticias locales

El Boletín oficial de hoy contiene lo siguiente:

Distribución de fondos provinciales para el mes de Septiembre.

Circular de la Administración de contribuciones dando á conocer el itinerario que han de seguir los recaudadores de la acción voluntaria.

Lista de jurados del partido de Lerma. Providencias judiciales y anuncios oficiales.

Parece que vá cundiendo en esta población el sistema de defender sus derechos á pugilato.

En las inmediaciones del barrio de Cortes en el sitio llamado Fuente la Teja, se suscitó á las diez y media de anoche una acalorada riña entre varios individuos del citado barrio, sin que aún se tengan datos exactos del origen y demás circunstancias de ella.

Lo cierto es que á consecuencia de la riña han sido heridos en la casa de sereno dos individuos de varias heridas en la cabeza, producidas por instrumento contundente.

Los heridos, el supuesto autor y algunos testigos de la refriega, despues de practicada la primera cura han sido conducidos á la Inspección de orden público al objeto de practicar las oportunas averiguaciones.

Los individuos curados se llaman Pedro Alonso y Segundo Hernando, el primero de una herida incisa en la región frontal, y el segundo de otra en la región parietal izquierda.

Se practican con actividad las diligencias para el esclarecimiento del hecho.

El autor presunto de las heridas Ambrósio Hernando, ha sido detenido y se ha dado conocimiento del hecho al Juzgado municipal.

En la tarde del día 15 fué puesto á disposición del señor Juez municipal de Villadiego, Bonifacio Rodríguez Migué y su hijo Eduardo, como presuntos autores de dos heridas causadas en la cabeza y cara al vecino del pueblo de Villadiego, Luis Cuesta Martín.

Han sido destinados, el capitán don Luis Cid Conde del regimiento de Galicia

al de Lanceros de España, y el de igual graduación, don Ricardo Gonzalez Salazar, procedente del regimiento de caballería Lanceros de España al del regimiento de Galicia.

Desde hace unos días se halla enfermo de algún cuidado el Excmo. Sr. D. Pascual Sanz Pastor, general de División y Gobernador militar de esta plaza.

Parece que la dolencia que le aqueja es un neumonía catarral infecciosa.

Como el señor Sanz Pastor es hijo de esta provincia, á la cual ha demostrado siempre gran predilección, su enfermedad es sentida por todos, cubriéndose á diario los pliegos que presentan á la puerta con innumerables firmas de personas de todas las clases sociales.

Deseamos al distinguido general el más pronto y eficaz restablecimiento.

El Excmo. señor ministro de la Guerra, ha teleografiado al capitán general de este distrito que para el sostenimiento de las músicas militares solo puede contribuir el presupuesto de Guerra con 6.000 pesetas anuales, por cada una de regimiento, y 5.000 por las de batallón de cazadores, con más los sueldos de los músicos mayores.

A la vez se recomienda á dicha autoridad que explore á los jefes de los cuerpos que tengan música, y le digan con urgencia si los respectivos cuerpos que mandan, desean ó no conservar las músicas que cada uno tiene, mediante la subvención indicada, y autorización para disponer de 20 soldados por cada regimiento y 15 por cada batallón, de los que quedarán de servicio.

Las funciones de Villadiego se nos aseguran que han resultado con gran esplendor.

Los cultos religiosos han atraído un público numeroso que ha salido altamente satisfecho de la religiosidad y elocuencia de los ministros sagrados.

Los festivos públicos han estado animadísimos, sobresaliendo las corridas de toros en las que el célebre «Escabechero», ha estado afortunado, haciendo una faena lucida, especialmente en los dos que le correspondieron, despachando á cada uno de ellos de una soberbia estocada.

La cuadrilla, en general, ha satisfecho cumplidamente las exigencias de los espectadores.

No fueron tan afortunados los brivescanos en la segunda corrida.

El espada titulado el «Alavés» se azaró de tal manera, que el público, disgustado, hubiera quizá cometido algún desatino á no ser por la prudencia de algunas personas de valía que intervinieron en la cuestión.

Por la guardia civil de Valdenoceda se ha dado conocimiento de que á consecuencia de las averiguaciones practicadas, han sido recuperadas diez de las carteritas lanares que fueron sustraídas de uno de los rebaños del pueblo de Toba, en la merindad del Valdivielso.

Aparece como culpable el pastor Leandro Moral Ebro, quien trasladó las reses al rebaño de otro pueblo.

Practicado el oportuno registro se encontraron las reses, cuyas señas coincidían con las del ganado, que había desaparecido.

Al regresar á las primeras horas de anoche varios individuos de las escuadrillas campesines que habian hecho, en la centinela de la avanzadilla del Presidio, lío frías poco decentes á una mujer que venía en compañía de su esposo y familia. Como aquella se sintiera lastimada el marido increpó al centinela manifestándole que no tenía atribuciones para faltar á nadie.

Con esto se acaloraron los ánimos y los demás individuos de la guardia acorron al paisano hasta que una persona de autoridad, que pasaba por aquel sitio, previendo una desgracia se interpuso y con palabras prudentes logró calmar á los contendientes y llevarse consigo al paisano, que prestó sus declaraciones en la oficina de la guardia municipal.

Se nos dice que los militares adoptarán medidas para que no se repitan hechos análogos, y algunos otros abusos.

Tenemos entendido que uno de los señores concejales piensa hacer una moción en el Ayuntamiento para que la guardia de la Avanzadilla se haga dentro del penal y no en el camino, en donde suelen repetirse escenas poco agradables.

De tres incendios se ha dado conocimiento al gobierno civil de esta provincia, ocurridos el día 11 del actual.

Uno tuvo lugar en el monte titulado la Concha, en término de la Puebla de Arlanzón, en el kilómetro 475 de la línea férrea de Irún á Madrid.

El otro se originó en el monte llamado Penalamera, en término de Villasaña de Mena.

Este incendio se atribuye á que se desprendió alguna chispa de la máquina del ferrocarril hullero de la Robla á Valmaseda.

Se calculan en 10 hectáreas de terreno lo incendiado.

El tercer incendio ha tenido lugar en unas heredades de la villa de Fuentesec, también en el mismo día 11. Este incendio se cree haya sido intencional, y se culpa á un tal Ignacio Adrados, vecino de Roa, y se calculan en unos 800 manojos de viñedo lo incendiado.

Afortunadamente no ha habido desgracias personales en ninguno de ellos y las pérdidas materiales no han sido de gran consideración.

Tanto el benemérito cuerpo de la guardia civil, como las autoridades y vecindario de las respectivas localidades han rivalizado en valor y decisión para extinguir el voraz elemento, y evitar que se propagara á los terrenos inmediatos.

Se ha dado conocimiento de los hechos á las autoridades y se practican con actividad las diligencias para esclarecer el origen y demás causas de los siniestros.

Es tan pertinaz la sequía que reina, que todos los corresponsales se quejan de que los rios carecen de agua.

De la villa de Lerma participan que la única fuente de que disfrutaban á por la mañana, tardándose un cuarto de hora para llenar un cántaro, teniendo que surtir el vecindario de un cauce, el cual sirve para los lavaderos y baño de los muchachos.

Los vecinos se quejan de tanta escasez de agua, y prevén que en breve se echará en el rio el cáñamo y lino á mojo, lo cual es altamente nocivo para la salud.

Nuestro querido amigo y compañero en la prensa D. Eloy Garcia Concellón, ha salido esta mañana para Santander con objeto de pasar una temporada, acompañado de su señor padre D. Julio Garcia de Quevedo y demás familia.

Copiamos de un periódico:

«Un joven alemán, llamado Guillermo Hildebrand, representante de una casa de Hamburgo, ha sido víctima de dos robos en su reciente viaje de Santander á Haro.

Entre las estaciones, segun se cree, de Venta de Baños y Burgos, le robaron de la maleta un portamonedas con 100 marcos en oro y de la bolsa adosada á la maleta, 70 francos en plata, una letra de 220 francos, sobre Valencia, y algunos importantes papeles.

Y en Miranda le fué robada la cartera, que contenía 220 francos, 700 pesetas en billetes del Banco de España, un resguardo del Banco Hispano Alemán, por valor de 2.000 pesetas, y el pasaporte y documentos de familia del interesado.»

El Doctor Audet en Burgos: Desde el 18 al 28 de Agosto: Hotel Paris. Consulta de ocho á once y doce á cinco Honorarios, una visita, 10 pesetas.

Llegada de viajeros.

Hotel Paris D. Fernando Santaren, de Valladolid y D. Claudio Munguira, de Madrid.

Hotel del Norte: D. Felix Giraldez, de Barcelona; Mr. Semoine, de Paris y don Luignon Hag n, de Bourdeaux.

Hotel Monin: D. Vicente Artoche y D. Pedro Cestras, de Bilbao; D. Carlos Grezner y familia, de San Sebastian y D. Fulgencio Alemán, de Valladolid.

Instrucción pública.

Ha tomado posesión en concepto de maestra propietaria de la escuela de La Vid de Bureba D.ª Maria Guadalupe Vargas.

Se ha teleografiado al señor ministro de Fomento y al director general de Instrucción pública que la provincia de Burgos en su totalidad tiene ya satisfechas las atenciones de primera enseñanza, pertenecientes al último trimestre.

Vacante.

Se halla la plaza de médico titular de Quintana del Pidio con el haber anual de 993 pesetas pagadas de fondos municipales por trimestres vencidos, por la asistencia de catorce familias pobres y transeúntes. Los que deseen obtener dicha plaza presentarán sus solicitudes en esta alcaldía en el término de 30 días á

contar desde la fecha del anuncio, de biendo ser el solicitante doctor ó licenciado en dicha facultad y llevar por lo menos 6 años ejerciendo la profesión, pudiendo el agraciado contratarse con 220 familias acomodadas, que satisfacen á 9 pesetas anuales cada una, pagadas por trimestres vencidos.

Audiencia territorial.

Señalamientos para el día 18 de Agosto de 1833: Sala de vacaciones: Juicio proce lente del Juzgado de Aranda de Duero contra Higiño de Blas Zayas sobre lesiones: ponente, señor Vazquez; defensor Licenciado Simón; procurador, Herrero; Secretaría de Garcia Rubio.

Mercados.

En la pescadería de esta ciudad se han vendido en la mañana de hoy congro á 2,00, 1,70 y 1,50 p setas el kilo, merluza á 2,00 y 1,50 y calamars á 2,00.

Continua la escasez de pescados de mar á consecuencia de la multitud de personas que han acudido á los puertos.

Los pescados de rio tambien han sido abundantes y se han hecho bastantes transacciones.

Se han sacrificado en el matadero público de esta ciudad en la mañana de hoy 6 bueyes, 4 terneras, 50 carneros y un cerdo para el banco regulador, en el cual se ha vendido el tocino y lomo á 1,44 y 1,54 pesetas el kilo, á cuyo precio continuará mientras duren las existencias.

Boletín militar.

Servicio de la plaza para el día 18 de Agosto de 1833: Parada Lealtad y San Marcial; Hospital y provisiones, Lealtad, cuarto capitán; reconocimiento de piensos, Artillería, segundo capitán; vigilancia, primer capitán de España y un oficial de ca la cuerpo; el general gobernador militar interino, Gomez Solano.

Necrología.

En el día de ayer se inhumaron en el cementerio de esta ciudad los cadáveres del mozo de 20 años de edad Juan Auricochea Martinez, Hospital Militar y del niño de 13 meses Jacinto Gonzalo Esteban, que vivía en la calle de Santa Agueda.

Consulta del doctor Audet

Del 18 al 28 de Agosto podrán los enfermos crónicos consultar con el doctor Audet en el Hotel Paris y durante nueve horas diarias.

El doctor Audet es poseedor de una doctrina médica propia para curar los males crónicos, que son los que más sobresalen en la historia de los dolores humanos y más difíciles de alivio y curación, por las dificultades que presenta el despejar una enfermedad que ha adquirido sobre el hombre el derecho posesorio.

En la última plana de este periódico podrán ver los que tengan interés en ello un cuadro de enfermedades contra las cuales el Instituto del doctor Audet cuenta con recursos eficaces para hacerles desaparecer.

Como el doctor Audet es sobradamente conocido como profesor de alta medicina, nos creemos relevados de insistir una vez más sobre la importancia y bondad de los remedios que el renombrado doctor aplica para curar á los enfermos que le consultan.

Deben, pues, los enfermos que estimen la salud como bien supremo, oír la opinión incontrovertible del doctor Audet, durante su corta estancia en Burgos, seguros de encontrar la curación ó el alivio de males que el doctor Audet cura con gran fortuna.

Boletín religioso.

Santo de hoy: S. Liberato. Santo de mañana: S. Agapito.

Boletín meteorológico.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:

Barómetro: á las 9 m., 694,4; á las 3 t. 692,6.

Temperatura: max. sol 49,0; max. somb. 35,7. min. somb. 14,0. Reflector 12,5.

Dirección del viento: 9 m., E. 3 t., O.

Mercados.

Paris 16.—En nuestro mercado de vinos reina completa paralización en los negocios y firmeza en los precios. La atención general está fria en los resultados de la próxima cosecha, que según las últimas noticias no será tan abundante como se creyó en un principio.

Los trabajos de la vendimia siguen con bastante actividad.

En el Rosellón se han hecho grandes ventas de racimos de 9 á 10 francos los 100 kilos.

En la Turena, la cosecha resulta tan superior en cantidad como en calidad y se esp ran buenos negocios.—Fabra.

Burgos 17.—El mercado de cereales de hoy en esta capital no ha tenido importancia alguna.

Los ingresos han sido escasos y las transacciones casi nulas.

Los precios en general han tenido tendencia á la baja.

Se ha vendido el trigo mocho de 37 á 40 rs. fanega, rojo de 33 á 37, álaga de 38 á 41, cebada de 21 á 22 yeros de 29 á 31, avena de 15 á 16, alholba de 31 á 34 y lentejas 54 á 58.

Lerma 16.—Entrada de 250 á 300 fanegas; trigo mocho de 36 á 37 rs. fanega, rojo de 31 á 35, centeno y cebada de 20 á 21 y yeros de 27 á 28.

El vino tinto se cotiza de 5 1/2 á 5 3/4 rs. cántaro.

En el mercado de ganados entraron unos 300 ejemplares de ganado de cerda y se han vendido desde 80 á 120 reales, segun la clase y tamaño.

ULTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.

Madrid 17 -10,10 m.

Continua reinando gran agitación en Morón.

En la Guareña (provincia de Badajoz) el pueblo se ha amotinado á consecuencia de la subida del pan.

El orden quedó restablecido en el momento.

Madrid 17—10,25 m.

Se ha desmentido la noticia del regreso del general Sanz.

Mañana se reúne el pleno de la Junta consultiva de Guerra, pero en los círculos políticos se asegura que no tratará del asunto relativo á las capitalidades militares, añadiéndose que el decreto planteando la división territorial está ya desde hace días firmado, con la fecha en blanco.

Madrid 17—11,15 m.

En las próximas elecciones de Francia, dícese que lucharán 2060 candidatos.

Solo en Paris, el número de estos ascienden á 371.

Han ocurrido nuevos incendios en la provincia de Sevilla.

Han sido presos algunos sujetos sospechosos, como presuntos autores de los siniestros.

Madrid 17—11,45 m.

Al banquete fuerista celebrado ayer en Guernica asistieron cerca de cuatrocientos comensales, los cuales ostentaban lazos en que se veía la inscripción de ¡vivan los fueros! Reinó gran entusiasmo, y ocurrieron varios incidentes que hicieron necesaria la intervención de la guardia.

NOTA. A la hora de cerrar el presente número, no hemos recibido más que los anteriores telegramas de nuestro corresponsal en Madrid, sin que sepamos la causa de ello.

Imprevisión

—De que murió el buen Jeromo. —de una indigestión, señor. —¿Ves? Por no usar el licor digestivo Quina Momo. Depósito central: M. Soley y Compañía, Barcelona. Pídanse en los cafés y tiendas de ultramarinos.

Imprenta del DIARIO.

!! El Estómago Artificial !!

Polvos del Dr. Kuntz.

Deliciosa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Remedio precioso é incomparable para la cura inmediata, segura y radical de todas las molestias del ESTOMAGO por antiguas ó rebeldes que sean, con la particularidad que el paciente siente ya **marcadísimo alivio** desde la 1.ª dosis, consiguiendo en muchos casos que **sólo una caja baste para el éxito completo.**

De un sabor agradable y no precisando dieta, es **maravilloso** para combatir gastralgias, gastritis, dispepsias, agna de boca, ardores, vómitos, acidez, digestiones difíciles; pesadéz, dolores, flatulencia, calambres, úlceras, etc. etc., y más del 80 por 100 encuentran tal alivio desde la primera dosis, que **digieren perfectamente** todos los alimentos sin el menor dolor ni pesadéz.

El éxito es tan seguro que se devuelve el importe al paciente que en la primera Caja no encuentre mejoría. Caja 7,50. Va correo. Un solo depósito en cada capital. En Burgos farmacia de G. Escolar, Plaza de Prim, 11.

ESPECIALIDADES DEL INSTITUTO AUDET

Catarros-tos-ronqueras-bronquitis-tisis

Las «Píldoras Antisépticas» del Dr. Audet curan los catarros crónicos y la tisis pulmonar, calman la tos, quitan los escupos y la fatiga y avivan el apetito; 10 p seta; caja en la boticas

Para curar las enfermedades de los nervios

Vahídos, hipocondría, dolor de estómago, de cabeza, mareos, decañamiento, flojedad nerviosa, histerismo, debilidad de la vista, ruido de oídos, parálisis, dolores menstruales y demás trastornos nerviosos, curación rápida con el «Antiservioso Howard»; 4 pta. caja.

Para la impotencia

El importantísimo «Fluido Vital» (3 pesetas), «Gotas Viriles» (6 pesetas), «Glóbulos vitales» (25 pesetas) y las «Perlas del Serrallo» (10 pesetas), son los únicos remedios bien informados por la razón sana de un pensador ilustre para curar sin riesgo y con la mayor solidez la impotencia, derrames seminales y demás desarreglos genitales por abusos ó vejez. Son tónicos vigorosos y curan aun cuando se hayan ensayado otros remedios sin resultado positivo.

Otros remedios: noticia breve

Sordera: ruidos por obstrucción del conducto ó catarros, curación con el «Aceite Neubert» (remedio exterior), 4 pta.—**Estómago:** «Estomacal Maitre», corrige las malas digestiones, haciendo desaparecer la pesadéz, dolor, eructos, gases, vómitos, etc., 4 pesetas.—**Dentición:** «Dentición Saint-Marie», 3 pesetas.—**Sifilis:** «Antisifítico Gowper», 4 pta.—**Reumatismo:** «Píldoras antirreumáticas» para el febril y agudo, 10 pta.; «Antirreumático Haysler» para el crónico, 4 pesetas.—**Herpes:** «Antiherpético Gowper», 4 pta.

Venta: boticas en Burgos, Escorial, Mira y Barriocanal. Envío por correo Instituto Audet, Madrid, 72 duplicado.—Madrid.

RUS ARTE FOTOGRAFICO. RUS

Aparatos, artículos y productos para la Fotografía

Depósito exclusivo para la venta en España y sus Colonias de las célebres placas al gelatino bromuro de plata del **DOCTOR MONKHOVEN** (Más de 100.000 paquetes de dichas placas vendidas durante el año 1892)

CATÁLOGO GENERAL ILUSTRADO seguido de un extenso tratado de **FOTOGRAFÍA PRÁCTICA**, con fórmulas y procedimientos

ÚLTIMAS NOVEDADES FOTOGRÁFICAS EXPEDICIONES Á PROVINCIAS Y ULTRAMAR

FERNANDO RUS 68 S. Pablo-68 y **BARCELONA** 10 Espalter 10

GRAN FÁBRICA DE DULCES

DE

MATÍAS LÓPEZ

PREMIADA CON 8 MEDALLAS

ÚNICA EN ESPAÑA

que obtuvo DIPLOMA DE HONOR, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso internacional de BRUSELAS, y Medalla de Oro en la Exposición de BARCELONA.

Compíte en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros. Se venden en las principales confiterías de España.

Fábrica: PALMA ALTA, 8.—Madrid

EMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER

Los emplastos perforados americanos de fieltro rojo del Dr. Winter, funden una saludable corriente eléctrica por todo el sistema, é instantáneamente mitigan los dolores, tranquilizan los nervios, fortalecen los órganos digestivos debilitados y devuelven á los enfermos la salud, sin ninguna fe y á menudo á pesar de los temores y las preocupaciones. Estos Emplastos son especialmente útiles para fortalecer los debilitados músculos dorsales de las señoras en sus períodos mensuales. Todas las escuelas de Medicina los recomiendan y usan para las curas de las afecciones neurálgicas, reumáticas, debilidades causadas por indiscreciones anticipadas, estuercos indolentes ó enfermedades de los riñones, glaucomas, calambres, punzadas en la espalda, dolores en el pecho que se extienden á los homoplatos y finalmente para todas las enfermedades que resultan de interrupciones en la circulación.

Los comerciantes banqueros, sacerdotes, estudiantes, dependientes, mecánicos y empleados de ambos sexos cuyas ocupaciones les obligan á estar constantemente sentados y están expuestos á contraer dolores por falta de un ejercicio propio para sus miembros, ó cuerpos, deben recurrir á los Emplastos perforados del Dr. Winter en el momento en que sientan cualquier «ensación desagradable que afecte á sus cuerpos. ATENCIÓN.—No se deben usar otros emplastos que los de fieltro rojo (sea rayeta encarnada) del Dr. Winter, de New-York, que son los recomendados por todos los médicos. En Burgos, en la droguería de D. José Mira, Espolon, 80.



Los EEMPLASTOS PERFORADOS AMERICANOS DE FIELTRO ROJO DEL DR. WINTER. Curan Rheumatismo, Neuralgia, Lumbago, Sciática, Pleurisia, Dolores de Garganta, Calambres, Group, Dolores de Espalda, Pecho, Mienbrós, Pulmones, Estomago, Tosos, Quebra-duras, y todas las enfermedades de los niños, de la piel, y Plagas Perforadas de fieltro rojo Americano. De venta en las Droguerías y Boticas THE WINTERS American Scarlet Felt Porous Plaster. Wholesale NEW YORK Trade Mark Registered. Wholesale NEW YORK

TALLERES de ENCUADERNACIÓN, DORADO Y RAYADO

Rufino S. Gonzalo

Encuadernaciones de todas clases en ujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbuns, en terciopelo, peluchs, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Carteras plegantes, forma ministro para la firma resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería, platería, armas etc.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Lлана.



ANUNCIOS

PARA FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

LA EPILEPSIA O accidentes nerviosos vulgo mal de san Juan, epilepsia, y mal de san Juan en Calabaria, y todos los ataques nerviosos, en general, se curan con las Píldoras Antiepilepticas de OCHOA. Este preparado es un poderoso sedante del sistema nervioso y vasomotor. Los resultados de este verdadero específico contra las enfermedades nerviosas y muy particularmente contra la epilepsia, son tan maravillosos que muchos enfermos que padecian estas enfermedades desde su infancia, han visto libres de tan pesada enfermedad. Depósitos en las principales farmacias de España, Canarias, Baleares, Isla Guba, Puerto Rico, Mejico y Portugal.

VERDADEROS GRANOS DE SALUD DEL DR. FRANCK
Estreñimiento, Jaquica, Malestar, Pesadéz gástrica, Congestiones, curas ó prevenidos. (Etiqueta adjunta en 4 colores) PARIS: Farmacia IEROY 91 rue des Petits-Champs. En todas las Farmacias de España.

En la imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 3 pesetas arroba.

El Sr. Cort ha llegado á esta ciudad procedente de León y Bilbao y de paso para Madrid, de curar á una señora que le iba una muleta hace 14 años; de resultas de un tumor blanco que lo angustió hasta la pierna con una curvadura de 38 centímetros, y tan solo en siete días el señor Cort, con sus aparatos, la quitó a muleta y anda sin dicha muleta.

Esta gran curación la podrán justificar los señores médicos de León y otros señores que presenciaron la curación como así mismo el esposo de dicha señora, que en agradecimiento ha dado una certificación al Ortopédico señor Cort, firmada por dicho señor don Antero Fernandez.

Los que les faltan manos, se hacen artificiales que puedan escribir y hacer otros movimientos.

Con los herniarios ó bragueros mecánicos de dicho Sr. CORT, se curan radicalmente las hernias ó quebraduras, con un método muy sencillo, sin parches ni medicinas. Se corrigen los pies deformes ó sea pie Bot ó Varus aunque sean de nacimiento sin cortar ningún tendón, porque el señor Cort ha desterrado por completo la tenatoma, con sus aparatos mecánicos. Las curvaduras y las desviaciones de la columna vertebral se curan ó se corrigen.

El ortopédico señor CORT, deseando demostrar que su ortopedia mecánica es una verdad, no tiene inconveniente en presentarse á todos los centros científicos de Medicina y Cirugía, y delante de todos los señores profesores del mundo, á hacer prácticamente como funciona su ortopedia aplicada sobre el cuerpo humano.

El señor Cort y Martí parará en esta capital si hay algún enfermo que necesite la ciencia ortopédica, y recibirá con sueltas en el HOTEL DEL NORTE Y DE LONDRES, CUARTO NUMERO 19. NOTA. El señor Cort y Martí en Bilbao, ha curado á un joven de 24 años que venía de América y llevaba una muleta, y en seis días con un aparato que se le ha aplicado, el enfermo ha andado sin muleta alguna. Esto se puede comprobar, por tratarse de un hijo de un práctico de la Barra de Bilbao, residente en Algorta, donde darán razón. El señor Cort y Martí estará en esta población algunos días.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANEMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras **RESTAURADORAS** Formiguera, con hierro, manganoso y pepsina. Las jóvenes que al llegar á la época del desarrollo, están pálidas, enflaquecidas y enfermizas, recobran con su uso, los colores y energía propios de su edad. Véndense en todas las Farmacias. Al por mayor: E. FORMIGUERA Y C.ª Talleres, 22.—Barcelona.

En Burgos, farmacias de Escolar, Sainz Valpuesta, Guliarte, Barriocanal, Heras y de la Lleras.

Baños de Cucho.

TEMPORADA OFICIAL DE 25 DE JUNIO Á 25 DE SEPTIEMBRE.

Buen clima, buena mesa y excelentes aguas para la curación de las enfermedades de la piel, de la garganta, de la vista y de la matriz. Es el balneario más próximo á Burgos. Los carruajes del Establecimiento esperan en la estación de Manzanos, inmediata á Miranda. Para más detalles dirigirse al administrador del Balneario, en Cucho. (Se remiten memorias) Médico-Director, Dr. D. Eduardo Bravo.

P. POLO AGENTE DE ANUNCIOS MADRID

A los Sres. Anunciantes TELEGRÁFICAMENTE

Esta casa encargase inserción ANUNCIOS todos periódicos España; estaciones Mediodía, Norte, Andaluces. Precios ANUNCIOS con arreglo tamaño, sin fijarse número líneas pueda tener. —Economía ninguna otra casa pueda hacer. —Comprobantes entregados mensualmente.

PEDIR TARIFAS

DEPOSITOS. COMISIONES. REPRESENTACIONES.

PABLO POLO OLIVAR, 12.-MADRID.